

## MEMORIA ANUAL 2011

### INTRODUCCIÓN

En el año 2011 la Junta Nacional de Drogas (JND), organismo de composición interinstitucional, se reunió en cinco oportunidades, en las que participaron, además de los nueve subsecretarios miembros plenos de la misma, representantes de ANEP, ASSE e INAU.

El 29 de Abril de 2011 la Junta Nacional de Drogas aprobó la Estrategia Nacional para el Abordaje del Problema Drogas 2011-2015. La misma parte desde una visión de la complejidad del fenómeno drogas en la continuidad y complementación de acciones desde diversas áreas de intervención, bajo el concepto de responsabilidad compartida, cogestión de los riesgos entre el estado y el conjunto de la sociedad, con el objetivo de mejorar la salud pública desde una perspectiva de los derechos humanos. Es una estrategia integral cuyos lineamientos contemplan todas las áreas del problema, el fortalecimiento institucional, la reducción de la demanda, el control de la oferta, las relaciones internacionales y el lavado de activos.

En el mes de mayo, se produce el relevo en la responsabilidad de la gestión de la Secretaría General en la que el Soc. Julio Calzada sustituyó a Lic. Milton Romani. El cambio de las responsabilidades de gestión se dio en un marco de continuidad de los grandes lineamientos estratégicos que se han desarrollado desde el año 2005 en adelante.

En referencia a los enfoques predominantes en materia de drogas, se dio en este proceso de continuidad y cambio, un impulso a la instalación de un amplio debate democrático sobre las políticas de drogas a nivel nacional y a nivel de los organismos internacionales. Debate, en el que se consideran nuevas formas de regulación, tanto para las drogas legales, como lo es el alcohol, como para las drogas ilegales y en políticas de reducción de daños con un enfoque de equidad e inclusión social.

Se le dio prioridad política a la elaboración y puesta en marcha de la estrategia para la regulación del mercado del alcohol que comprende distintos niveles: el educativo, la disponibilidad, reducción de riesgos, publicidad, tratamiento, normativa y controles.

Se fortaleció el área de Reducción de la Demanda; para ello se reconfiguró los Departamentos de Prevención y Atención y el de Tratamiento; se implementó y comenzó a desarrollar acciones pilotos en el Departamento de Inserción iniciándose abordajes en el campo de lo laboral y educativo.

En Asistencia y Tratamiento se trabajó en dos líneas convergentes: la primera, impulsando el proyecto de Fortalecimiento de la Red Nacional de Atención en Drogas” que incluye la implementación de cinco dispositivos que hacen a la atención y el tratamiento a Usuarios Problemáticos de Drogas. En este marco se puso en funcionamiento la línea de telefonía celular \*1020 gratuita, disponible desde cualquiera de las tres compañías telefónicas con presencia en el país, lo que facilita la accesibilidad a la Red de Atención. Se diseñó y comenzó el proceso de implementación del dispositivo interinstitucional CIUADELA para el asesoramiento, orientación y derivación de Usuarios Problemáticos de Drogas en el área metropolitana. La segunda línea de trabajo fue el fortalecimiento de la propuesta metodológica de Tratamiento de Base comunitaria. A través de esta línea se busca fortalecer y articular las redes territoriales, partiendo de la experiencia desarrollada durante los años 2008 – 2010 en los departamentos de

Montevideo y Canelones e impulsando esta perspectiva a nivel nacional. Por otra parte, en esta misma dirección se impulsó en coordinación con la Intendencia de Montevideo la instalación de los dispositivos territoriales, proyecto al que se denominó Aleros.

En Prevención se continuó fortaleciendo el trabajo en los distintos aspectos inherentes al departamento: en el campo educativo, laboral, jóvenes y un nuevo campo, la promoción de la salud con énfasis en la prevención del uso problemático de drogas en las divisiones formativas de la Federación Uruguaya de Básquetball, la Asociación Uruguaya de Fútbol y la Organización de Fútbol del Interior.

Se constituyó el Departamento de Inserción Social desde donde se articuló con entidades estatales y con organizaciones de la sociedad civil para el diseño e implementación de la propuesta de formación e inserción social y laboral.

En lo que hace a la Secretaría de Descentralización, se profundizó el proceso de descentralización, comenzándose con la formulación de los planes locales de las juntas departamentales de drogas en cada departamento y la elaboración de los proyectos locales.

En el área de Control de la Oferta, se realizaron en forma periódica reuniones del CORO (organismo de coordinación) y se continuó en la aplicación del Plan Integrado en cuyo marco se impulsó una línea de fortalecimiento sobre el control y prevención del desvío de precursores químicos, con la elaboración de un diagnóstico sobre la situación nacional. Se realizó un seminario de capacitación con la participación de expertos extranjeros dirigido a actores públicos y privados que trabajan en esta área, para enfrentar con mejores capacidades las nuevas amenazas emergentes sobre las formas de desvío y producción de nuevas drogas.

Para la aplicación de la estrategia se cuenta, a partir del presupuesto nacional, con mayores recursos que comenzaron a ejecutarse en este ejercicio, además de los que se cuenta por el Fondo de Bienes Decomisados, lo que posibilitó la realización de numerosos convenios con organismos públicos y organizaciones sociales, reforzando las políticas en forma integral, tanto en el área de Reducción de la Demanda como en la del Control de la Oferta. En este marco se realizó un llamado a Premios Concursables del que participaron diversas entidades de la sociedad civil y de los ámbitos municipal y departamental, que se destacaron por su trabajo en el abordaje del problema drogas.

A partir de la aprobación del Reglamento del Fondo de Bienes Decomisados, se consolidó el trabajo que se venía desarrollando en relación a los bienes incautados y decomisados en los procedimientos de tráfico ilícito de drogas y lavado de activos. En el marco del Convenio con la Suprema Corte de Justicia y el Ministerio del Interior, se mejoró sustancialmente el número de vehículos rematados, culminando el año con la subasta de 170 vehículos y una embarcación.

En lo referido al ámbito de las relaciones internacionales y la cooperación, la JND tuvo una participación activa en los distintos organismos especializados como la Comisión de Estupefacientes de Naciones Unidas, la CICAD – OEA, el MERCOSUR y la UNASUR. Por otra parte se participó en las comisiones especializadas de la CICAD, y en los proyectos PRELAC, y COPOLAD. Este espacio de las Relaciones Internacionales y Cooperación se vio fortalecido a partir de la designación del embajador itinerante para el tema drogas Lic. Milton Romani, lo que favoreció entre otros aspectos la realización de dos comisiones mixtas, una con Chile y otra con México y se iniciaron las acciones para la realización de otras

comisiones mixtas con Colombia y con Perú. Bajo la presidencia Pro-tempore de Uruguay, se realizó la Reunión Especializada en Drogas del MERCOSUR.

Se mantuvo una activa articulación a nivel parlamentario, con la Comisión Especial sobre Adicciones de la Cámara de Representantes, la que presentó su informe final y continuará su trabajo hasta el fin de la legislatura abordando el conjunto de temáticas que tienen que ver con las adicciones y particularmente con las drogas.

### **AREA DE REDUCCIÓN DE LA DEMANDA DEPARTAMENTO DE PREVENCIÓN**

#### **Ámbito Educación Formal**

##### **Consejo de Educación Secundaria**

Jornada los usos de drogas y su abordaje en la Educación – Espacio Curricular Abierto”. Dirigida a referentes de participación de todo el país, docentes de ECA y delegados de la Mesa Permanente de Estudiantes (14.10.11). Objetivo: Fortalecimiento del Espacio Curricular Abierto para el desarrollo en aula de la promoción de salud y prevención de usos problemáticos de drogas.

Fortalecimiento de la inserción de jóvenes en tratamiento por usos de drogas, obteniéndose cuatro cupos permanentes por semestre en el Programa Aulas Pedagógicas. Los cupos están reservados para jóvenes que deseen insertarse o reinsertarse a estudios secundarios provenientes de centros de tratamiento públicos y/o privados.

Avance en gestión de Convenio con la Facultad de Psicología de la UDELAR, Área de Psicología Social, para el desarrollo de una investigación-acción en los liceos.

Implementación de un piloto del Espacio Salud” en el Liceo 42 y un piloto de trabajo en ECA en el Liceo 14, coordinado en forma conjunta con estudiantes del último año de la carrera de Psicología.

##### **Consejo de Educación Inicial y Primaria**

Taller Co-construcción de estrategias de promoción de salud y prevención de usos problemáticos de drogas en el CEIP” (21.09.11).

Sensibilización de inspectores/as de las tres jurisdicciones de Montevideo, apuntando al fortalecimiento de la labor promocional y preventiva en jardines y escuelas, a través del desarrollo de los contenidos curriculares y/o transversales del Programa y del uso del Manual los usos de drogas y su abordaje en la Educación”.

Fortalecimiento del Área de Conocimiento Corporal frente a la promoción de salud y prevención de usos problemáticos de drogas, mediante la elaboración de un proyecto junto a los coordinadores de Educación Física de Montevideo y Canelones, que se desarrollará en el año 2012, en un piloto que abarca 17 escuelas de Montevideo e Interior.

Impresión de 500 Manuales los usos de drogas y su abordaje en la Educación – Educación Inicial y Primaria”, a distribuir en los centros que no dispongan del material.

### **Consejo de Formación en Educación**

Desarrollo del Seminario "Vínculos y Adicciones" dirigido a estudiantes del último año de la carrera docente. Sede: IPA. duración: 3 meses

Jornada "Prevención de usos problemáticos de drogas en el sistema educativo formal" en el Instituto de Formación Docente de Rocha, dirigida a estudiantes de la carrera docente del departamento, con participación de la JDD de Rocha. La Jornada constituyó el comienzo de la multiplicación al Interior del país del Seminario optativo incorporado en el Programa de la carrera docente.

Curso "Educación Antidopaje" desarrollado en el Instituto Superior de Educación Física – UDELAR: coordinación y apoyo al curso junto a la Oficina Regional para América Latina, de la Agencia Mundial Antidopaje (WADA-AMA).

Impresión de 15.000 trípticos de prevención universal: 10.000 sobre el tema Alcohol y 5.000 referentes a Marihuana.

Desarrollo de la Sección Educación en el Curso on Line de la SND.

Atención y asesoramiento ante consultas por emergentes e iniciativas de centros educativos públicos y privados.

### **Ámbito de intervención en el mundo del trabajo**

Programa de Prevención de Consumo de Alcohol y otras Drogas en el Ámbito Laboral – PIT-CNT/UDELAR/Fundación Luna Nueva.

Renovación del Convenio de la Unidad de Asesoramiento Integral" entre el PIT-CNT, la UDELAR y la Fundación Luna Nueva.

Asistencia a trabajadores en la Unidad de Asesoramiento Integral provenientes de 71 empresas.

Conformación del Área de atención a familiares de trabajadores en la Unidad de Asesoramiento Integral, por convenio con Fondos Sociales Bipartitos.

Planificación, ejecución de los componentes del Programa en empresas con convenio y seguimiento de casos emergentes.

Realización de Seminario Internacional sobre Negociación Colectiva, con participación del Representante Sindical de Comisiones Obreras en el Plan Nacional de Drogas de España., Sr. Jorge Valdés; (junio 2011)

422 formadores capacitados como equipos responsables de los Programas; Curso "Formador de Formadores".

Se capacitaron 260 mediadores entre delegados sindicales y mandos medios.

6870 trabajadores/as sensibilizados e informados.

Se imprimió 2000 afiches y 5000 trípticos para la Unidad de Asesoramiento Integral del Hospital de Clínicas.

Publicación: "Autoconstrucción, Desafíos y Particularidades en Programas de Prevención Laboral de Drogodependencias". Su lanzamiento fue en acto público en sede el PIT-CNT donde la SND hizo entrega de reconocimiento a empresas y sindicatos que están desarrollando el Programa.

### **Negociación Colectiva y Desarrollo del Programa en Empresas.**

Firma de acuerdos tripartitos en los Consejos de Salarios en tres ramas de actividad, dos empresas públicas, una empresa paraestatal, tres Intendencias Departamentales, una empresa metalúrgica, tres empresas de transporte de pasajeros, dos empresas de salud privada, una institución de salud pública, UDELAR, Industria de la Construcción, Dirección Nacional del MTOP, una empresa multinacional, dos instituciones de la Banca Oficial, tres empresas de operativa portuaria privada.

En proceso de firma de Convenio Colectivo: dos empresas públicas, Dirección Nacional del MEF, cuatro Intendencias Departamentales, dos empresas de salud privada, una empresa de operativa portuaria privada, dos Ministerios. Serán beneficiarios de este convenio colectivo 108.000 trabajadores y sus familias, mediante Convenio Colectivo.

Programa de Prevención Laboral en el Trabajo, Familia y Comunidad – ONUDD / SESI / JND - ANCAP, ANTEL, BPS, UTE.

Realización de misión de ONUDD/SESI para implementar certificación de empresas participantes e informe final del Programa.

Certificación de empresas participantes y presentación de Informe Final.

Impacto: Beneficiarios: 10.000 trabajadores y sus familias .

Desarrollo del Módulo Laboral del Curso on Line de la SND.

### **Ámbito de intervención con Jóvenes**

Trabajo en el marco del Plan Nacional de Juventudes. Se realizó el informe de rendición de cuentas de los avances de la implementación del Plan.

Participación en la Comisión de Juventud del Consejo de Políticas Sociales.

Coordinación sistemática del Grupo Ad hoc Juventud integración SND-INJU/MIDES.

Elaboración de bases, convocatoria y entrega de Premio de Iniciativas Juveniles en Drogas”.

Integración del Tribunal del Premio Iniciativas Juveniles en Drogas SND, INJU/MIDES y ANONG.

Coordinación con las JDDs para la profundización de la descentralización en la temática de juventud y drogas.

Se realizaron talleres de capacitación con jóvenes promotores de salud en los departamentos de Montevideo, San José, Treinta y Tres, Tacuarembó. y Cerro Largo.

Sensibilización de jóvenes y referentes en promoción de salud y prevención del uso problemático de drogas.

Reimpresión de 500 ejemplares, difusión y distribución de la Guía Promotores de Salud y del Bolso de Herramientas didácticas para la promoción juvenil de salud”.

Elaboración de folletería de alcohol y marihuana dirigida a jóvenes 12 a 15 años en el marco de Habilidades para la Vida.

Elaboración de la publicación Buenas Prácticas de Abordaje Comunitario, incorporando un capítulo específico de Jóvenes.

“Informe de sistematización y evaluación del Programa Promotores Juveniles de Salud” y la Memoria Jóvenes 2011”

Se realizó un encuentro de Jóvenes Promotores de Salud con el Colectivo de a pie” ONG Argentina y Jóvenes Promotores de Salud de la Secretaría de la Juventud de la IMM. IMM, SND/JND. En Montevideo, participaron cerca de 60 jóvenes.

Se realizó un taller en el marco del Encuentro de Jóvenes Promotores de San José, Canelones, Flores y Kiyú, San José.

Se brindó asesoramiento y material didáctico a demanda a estudiantes, referentes adultos de adolescentes y jóvenes, entre otros.

### **Ámbito del Deporte**

Coordinación, lanzamiento y puesta en práctica del programa POR DEPORTE”, en coordinación con las instituciones presentes en el convenio inicial, Juntas Departamentales de Drogas y otras organizaciones nacionales y departamentales. Los departamentos y ciudades alcanzados en la primera etapa de sensibilización que pretendió el programa fueron: Artigas (Artigas y Bella Unión), Canelones (Las Piedras), Cerro Largo (Melo y Río Branco), Colonia (Juan Lacaze), Flores (Trinidad), Lavalleja (Minas), Maldonado (Maldonado, San Carlos, Piriápolis y Pan de Azúcar), Montevideo, Paysandú (Paysandú), Río Negro (Fray Bentos y Young), Rivera (Rivera), Rocha (Rocha, Chuy y Castillos), Salto (Salto), San José (San José), Soriano (Mercedes), Tacuarembó (Tacuarembó) y Treinta y Tres (Treinta y Tres).

Capacitación de cuerpos técnicos y plantel de Selección juvenil de fútbol sub. 15 AUF, cuerpos técnicos de formativa de FUBB y de las ligas barriales de fútbol infantil.

Participación de seminario WADA –AMA.

Curso de dopaje en el Instituto Superior de Educación Física.

Integración de la Comisión Honoraria Para la Prevención, Control y Erradicación de la Violencia en el Deporte”.

### **Apoyo y asistencia al Programa K.O. a las drogas.**

Participación en la mesa de trabajo integrada por el área de educación, juventud y deporte del Departamento de Prevención, junto a los coordinadores de Educación Física del Consejo de Educación Primaria en la elaboración de un proyecto de prevención del uso problemático de drogas en la escuela pública. Prevención Comunitaria.

Se continuó con el desarrollo del Programa SIEMBRAS que ejecutó la ONG El Abrojo, con la activa participación de Gobiernos Departamentales, Municipios, Juntas Departamentales de Drogas y entidades de la Sociedad Civil.

Se realizaron Talleres en el Departamento de Canelones, con especial énfasis en Paso Carrasco, Colonia Nicolich, Empalme y Aeroparque. Tuvo una cobertura de 240 familias y participaron del programa 25 centros educativos, (Escuelas, Caif, etc.) en los que se involucraron 8.500 niños y niñas de 7 a 12 años.

### **Intervenciones y articulación Inter-institucional**

Intervención urbana en los actos centrales del Bicentenario: La sed sácatela con Agua...”10/Octubre, propuesta de RRDD en espectáculos masivos, orientada a un público juvenil y adulto se repartieron 3.000 bolsitas de agua y postales; se realizaron intervenciones, participando un equipo de 25 promotores juveniles de

salud, 10 actores y profesionales de la SND, Intendencia de Montevideo y de la sociedad civil.

Integración de la SND a la mesa coordinadora del programa Inter institucional PROBA JUGAR”, liderado por el Ministerio del Interior, junto al Ministerio de Deportes, Intendencia de Montevideo, MSP, MIDES e INAU.

Participación en el Grupo de Trabajo convocado por el Ministerio del Interior para el proyecto piloto de Seguridad Integral en tres seccionales de Montevideo, con el apoyo del BID. Participación en el Seminario Internacional Prevención de la violencia con cohesión social. Hacia un modelo integral de seguridad ciudadana”, 8 de noviembre de 2011. Salón Azul, Intendencia de Montevideo.

Jornada sobre seguridad y policía comunitaria, Taller de Trabajo Interno Prevención de la violencia con cohesión social. Hacia un modelo piloto de intervención en las seccionales 15, 16 y 19 de Montevideo. Montevideo, miércoles 9 de noviembre Sede Banco Interamericano de Desarrollo

La SND participa desde su aporte específico en las actividades preparatorias de la ejecución del Plan de Gestión Integral de Seguridad Ciudadana, que busca alinear el esfuerzo de diversos entes estatales con focalización integral –tanto en espacios físicos como en colectivos sociales vulnerados-.

Elaboración de una estrategia de trabajo a mediano plazo en el ámbito de la prevención familiar, sistematización y adecuación del Programa Protego, acuerdos para la elaboración de un proyecto piloto de intervención y articulación Inter institucional con MIDES; INAU, MI, y UDELAR.

Taller de trabajo para acompañamiento técnico de los proyectos de prevención SAVIA, con las Juntas Departamentales de Drogas en el marco del Encuentro Anual de JDDs, La Paloma, Rocha del 1 al 2 de diciembre.

Programa de Dispensación Responsable de bebidas alcohólicas, propuesta de intervención en RRDD con personal y responsables de locales y pubs de los departamentos de Rocha, Canelones y Maldonado, en coordinación con Juntas Departamentales de Drogas. Tres talleres de sensibilización, 20-21 de diciembre, monitoreo y seguimiento de las acciones.

### **DEPARTAMENTO ATENCIÓN Y TRATAMIENTO**

Elaboración de documento fundante del proyecto Fortalecimiento de la Red Nacional de Atención en Drogas”. El mismo incluye cinco dispositivos de asistencia.

Se coordinó e instrumentó el diseño de cada uno de los dispositivos del Fortalecimiento de la Red Nacional de Atención en Drogas” con las instituciones involucradas.

Coordinaciones con MSP por habilitaciones de centros.

#### **Logros:**

Exoneración de disposición económica para centros.

Acuerdos para la facilitación de las habilitaciones de centros,

Inclusión en censo de centros psiquiátricos de la patología de UPD.

Difusión y promoción con los Centros de Tratamiento para la formalización de las habilitaciones.

Articulación con MSP-ASSE para la concreción de las metas prestacionales en lo referente a UPD y referentes familiares y/o socio-afectivos.

Coordinación de la Mesa Nacional de Tratamiento. Integración de mesas interinstitucionales.

Propuesta de Regionalización. Diseño preliminar y lineamientos para la discusión de la misma.

Participación en los Consejos Directivos de Casa Abierta y el Jagüel.

Participación quincenal en Comisión Interinstitucional de Atención a Personas en Situación de Calle.

Participación quincenal en las Comisiones de Integración Social y Salud del Plan Cuenca Casavalle.

Participación en las reuniones de Plan Goes.

Coordinación semanal con I.M. proyecto ALEROS".

Participación en las Mesas Interinstitucionales del Mides, zona este y oeste.

Coordinación con Facultad de Psicología para la implementación de Convenio 2012 y para la implementación del Proyecto de pasantías de estudiantes de 5to. Año de Psicología (práctica pre-profesional).

Acompañamiento para la integración de los/las estudiantes de Fac. de Psicología en los Dispositivos comunitarios (Pol. La Teja Barrial, Centro de Escucha Pablo Barrios – Mi Cerro sin Drogas, Centro de Escucha del CCZ8).

Coordinación con INDA, para el apoyo a Dispositivos de Base Comunitaria.

Coordinación con Portal Amarillo.

Coordinación con Unidad de Monitoreo y Evaluación de MIDES, para el diseño y supervisión de la Consultoría de los Dispositivos de Base Comunitaria.

Participación en los Debates Regionales del Sistema Nacional de Cuidados.

Implementación del programa de gestión local de los consumos problemáticos de drogas:

Reuniones semanales/quincenales de coordinación con el Grupo interinstitucional de referencia en el abordaje comunitario e interdisciplinario de los consumos problemáticos de drogas (Iniciado en mayo de 2010 y constituido por: Comunitaria – SND, MIDES, MININ – Policía Comunitaria, IM, IC. RAP – ASSE Montevideo y Canelones, INAU, UDELAR – Facultad de Psicología).

Acuerdos y elaboración interinstitucional de los términos y texto del documento: Convenio Interinstitucional Gestión Local de UPD".

Lectura de Proyectos SAVIA con componentes comunitarios y asesoramiento para la implementación de los mismos.

## Junta Nacional de Drogas

---

Encuentros en territorio con los equipos técnicos mixtos de los distintos enclaves comunitarios Montevideo y Canelones – con frecuencia mensual, semanal o quincenal dependiendo de los procesos, necesidades y situaciones de cada enclave. (Centro de Escucha Pablo Barrios – Cerro, Policlínica La Teja Barrial y Plaza de Deportes No. 6 – La Teja, Centro de Escucha e Inclusión Social CCZ8 – La Cruz de Carrasco, Dispositivo El Vagón” – Casavalle y Laborterapia Cedel de Casavalle, Centro de Escucha para familiares ADRA – Curva de Maroñas, Pando, Vista Linda, etc.)

Participación activa en las actividades de las 3 Redes en Drogas de la Ciudad de Montevideo y Canelones.

Participación en las actividades locales de difusión del \*1020.

Acompañamiento en la organización de las actividades mensuales de la REDRO” (Oeste).

Acompañamiento en la actividad de difusión de la REDRO a través de la presentación de la obra teatral del grupo “Creactiv@s” de Nuevo París: El Juicio perdido”. (Afiches, preparación de la actividad, etc.).

Acompañamiento de la conformación de las redes de Puntas de Manga y Malvin Norte.

Orientación para la selección de los dispositivos de base comunitaria a ser apoyados con transferencia de fondos, formato Premios.

Abordaje de la problemática de Drogas en el Sistema Penitenciario.

Participación en las evaluaciones del Proyecto L de apoyo a la reforma del Sistema Penitenciario.

Participación en el diseño e implementación de capacitaciones para los Operadores penitenciarios grado 5, grado 3 y grado 1.

Se diseñó, implementó, evaluó y sistematizó el proyecto piloto de intervención con mujeres privadas de libertad.

Se concretó la Elaboración de dos manuales de intervención para el abordaje del consumo problemático en situación de privación de libertad, uno para mujeres y otro para varones, con perspectiva de género.

Realización de actividades de difusión, participación en congresos, encuentros, seminarios y cursos ; en calidad de participantes y/o de expositores de los diferentes aspectos relativos a la temática del uso de drogas.

Organización de actividades científicas con especialistas en Políticas de Drogas y Bien Público (Dr. Thomas Babor – Dace Svinkins) y Actualización en cocaína (Dr. Robert Hoffman).

Actualización académica en temas estratégicos de tratamiento.

Participación en el asesoramiento y la firma de los proyectos Savia.

Gestión del Módulo de Tratamiento del Curso On Line.

Actualización del Protocolo de Evaluación paraclínica y tratamiento farmacológico del consumo problemático y la dependencia de sustancias psicoactivas – MSP-JND 2007.

Premios JND - 2010 - Abordajes Comunitarios. En coordinación: Diseño de las bases), coordinaciones con ANONG y UDELAR, integración del Tribunal, preparación de las distintas instancias organizativas de la entrega del Premio.

Adaptación y rediseño del modelo de Capacitación CRIC" (Capacidad de respuesta Institucional y Comunitaria) -Coordinación semanal con actores involucrados y expertos extranjeros (vía skype) .

A partir de la entrega de Premios Comunitaria 2010, a través del Departamento de Cooperación Internacional, OPS demuestra interés en participar de la articulación para la extensión del modelo de Tratamiento de Base Comunitaria a todo el País. Se realizaron encuentros quincenales con OPS de los que surge un pre-acuerdo de cooperación para la continuidad de la formación on-line.

Se continuó con el Plan de Formación en Tratamiento de Base Comunitario dirigido a equipos mixtos de todo el país, durante los meses de junio y octubre.

Preparación de documento y presentación del mismo ante autoridades ministeriales, en MIDES (octubre).

Participación en Seminario dirigido a oficiales de la Escuela Nacional de Policía y responsables de la Policía Comunitaria a nivel Nacional.

Participación en Seminario Internacional PRONASCI.

Participación en Seminario Internacional Dr. Robert Hoffman: presentación del TBC.

Participación en investigación periodística acerca de Tratamiento de UPD en medios de comunicación".

### **DEPARTAMENTO INSERCIÓN**

Firma del Convenio entre la SND y el INEFOP para la instrumentación de programas de formación socio-laboral para usuarios problemáticos de drogas vinculados a dispositivos de tratamiento.

Implementación de la experiencia piloto Proyecto de capacitación e inserción laboral para personas en tratamiento por consumo de drogas" en convenio con la ONG. Casa de la Mujer, en el que han participado 19 jóvenes.

Participación de 23 jóvenes derivados de centros de tratamiento en doce cursos de capacitación del programa Projóven, en la modalidad de cupos.

Participación de tres jóvenes derivados de centros de tratamiento en el programa Conecta Joven, en convenio con INJU y ANTEL; curso Montaje de Fibra Óptica".

Constitución del Grupo de Trabajo Interinstitucional para la formulación de estrategias de capacitación, inserción laboral y social de personas en tratamiento por consumo de drogas. Integrado por SND/JND, DINA/MTSS, PROJOVEN/INEFOP, INJU/ MIDES, INAU, Portal Amarillo/ASSE y Hospital Maciel/ASSE.

Generación de espacio de trabajo con los Dispositivos de Tratamiento de Base Comunitaria para el diseño de estrategias de inserción social y laboral para usuarios problemáticos de drogas que están vinculados a dispositivos de tratamiento.

Articulación con ECAS (Entidades de Capacitación) en base a experiencias de capacitación con usuarios problemáticos de drogas (UPD), para el diseño de estrategias de trabajo en conjunto.

Desarrollo de Cursos de Formación Social y Técnica con mujeres privadas de libertad en diferentes centros penitenciarios (Convenio con UTU y MEC).

Convenios con empresas públicas para el establecimiento de pasantías laborales para personas en tratamiento por consumo de drogas.

### **ÁREA DE CONTROL DE LA OFERTA**

En cumplimiento de los lineamientos estratégicos aprobados por la Junta Nacional de Drogas para el período 2011 – 2015, desde el área Control de la Oferta se realizaron acciones para mejorar la articulación interinstitucional y el fortalecimiento del conjunto de mecanismos de control, buscando mayor eficacia en los procedimientos de fiscalización y seguimiento, a la vez de fomentar la cooperación y colaboración entre agencias de acuerdo a sus cometidos específicos en relación al control del tráfico ilícito de drogas y el desvío de productos farmacéuticos y precursores químicos.

#### **Datos**

Procedimientos de inteligencia llevados a cabo por personal especializado, culminaron en operativos con importantes resultados a partir de los cuales se desarticularon:

Tres grupos internacionales.

12 grupos de tráfico nacional que ingresaban drogas ilícitas a nuestro país para su comercialización.

Se procesaron a 11 extranjeros y a 5 uruguayos con prisión.

#### **Acciones**

Se han promovido y participado en las siguientes actividades:

Se integra la comisión de trabajo convocada por el Ministerio del Interior para contribuir en la elaboración del Plan de Gestión de Seguridad.

#### **Capacitación**

CursoFortalecimiento estratégico de drogas en Uruguay”, Droga, Narcotráfico y Política antinarcóticos, Análisis del fenómeno y de la evolución de las políticas antinarcóticos, dictado por la Dra. Adriana Rossi.

Apoyo al Seminario de Formación de las Brigadas Departamentales de Drogas” organizado por la DGRTID.

Se asiste alTaller tráfico de drogas relacionado con internet - INTERPOL - Buenos Aires”, organizado por la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de

Drogas (CICAD – OEA) dirigido a los organismos de control y fiscalización de Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay.

### **Actividades realizadas**

Participación en la Comisión Técnica de reducción de la Oferta de la XVIII Red MERCOSUR en Uruguay, Reunión Especializada de Autoridades de Aplicación en Materia de Drogas, Prevención de su Uso Indebido y Rehabilitación de Drogodependientes del MERCOSUR.

Video Conferencia: I Reunión del Comité México – Uruguay contra el Narcotráfico y la Fármaco dependencia”

Se realizó el seminario Fortalecimiento de las políticas de prevención del desvío de productos farmacéuticos y sustancias químicas controladas”, evento que contó con la participación de representantes de los organismos de control y fiscalización, jueces y fiscales especializados en crimen organizado, y de las cámaras empresariales. Este trabajo permitió realizar una serie de recomendaciones que, unidas al diagnóstico mencionado anteriormente, serán propuestas de base para avanzar en:

- actualización de los sistemas de registro y control, la actualización del marco normativo
- capacitación de recursos humanos
- fortalecimiento de las estructuras para dar una respuesta más eficaz a los nuevos requerimientos y desafíos.

### **Diagnóstico**

El Comité Asesor en materia de Precusores y Productos Químicos se abocó al proceso de elaboración de informe de diagnóstico interno sobre procesos de control del desvío de productos farmacéuticos y sustancias químicas, sustancias incautadas lícitas e ilícitas, evaluación del funcionamiento del sistema NDS, requerimientos para la actualización de sistemas automatizados.

PRELAC - se coordinó y realizó la presentación del Proyecto de Prevención del Desvío de Sustancias Precursoras de Drogas en los Países de América latina y el Caribe”, a cargo del Dr. Héctor Wong, coordinador PRELAC. A partir de esta presentación se avanzó en la gestión de integración de Uruguay, a partir de marzo de 2012, al mencionado Proyecto, financiado por la Unión Europea y ejecutado por la ONUDD y dirigido a autoridades rectoras, las aduanas y las autoridades nacionales de control administrativo y las asociaciones de operadores de sustancias químicas precursoras.

## **ÁREA DE RELACIONES INTERNACIONALES Y COOPERACIÓN**

### **Participación en organismos internacionales**

Se participó en las siguientes sesiones de los organismos especializados en el tema drogas:

Presentación del Proyecto COPOLAD en España – enero

Conferencia Política de Drogas, Debate Mundial” organizada por SND/JND, WOLA y TNI el día 16 de febrero de 2011.

## Junta Nacional de Drogas

---

Reunión del Consejo Suramericano sobre el Problema Mundial de las Drogas (UNASUR) – 17 y 18 de noviembre en La Paz-Bolivia

54° Período de sesiones de la Comisión de Estupefakientes de las Naciones Unidas – marzo 2011 – Uruguay es miembro pleno de la Comisión hasta el 2013

20° Período de sesiones de la Comisión de prevención del delito y justicia penal – abril 2011 – Uruguay es miembro pleno de la Comisión.

49° Y 50° Período ordinario de sesiones de la CICAD /OEA

XIII Reunión del Grupo de expertos de reducción de la demanda CICAD/OEA 26 setiembre al 1° de octubre.

Grupo de expertos en sustancias químicas y farmacéuticas de la CICAD/OEA, se participo en dos reuniones, la primera en Lima-Perú y la segunda en Quito-Ecuador.

Proyecto SMART de ONUDD sobre drogas sintéticas en Santiago de Chile

5° Ronda del Mecanismo de Evaluación Multilateral – Se participó en el trabajo del Mecanismo durante toda la Ronda. Participación del país en el Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) de la CICAD-OEA. Coordinación de las actividades nacionales y Reporte de Seguimiento de recomendaciones de Uruguay” en el marco de la 5ª Ronda de Evaluación.

Participación del Grupo de revisión del MEM On Line preparatorio de la 6ª Ronda de Evaluación. Participación en el equipo de redacción del Informe Hemisférico. Evaluación del progreso de control de drogas. 2011”

Concurrencia a la Reunión Presencial del grupo de contacto para la revisión del proceso del Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) de la CICAD-OEA realizada en Washington D.C., USA, del 12–18 de abril de 2011

XII Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación – Red Iberoamericana de ONG que trabajan en drogodependencias - junio, Argentina  
Se convocó en el marco de la Presidencia Pro-Témpore del Mercosur a la XVIII Reunión especializada de autoridades de aplicación en materia de drogas, de prevención de su uso indebido y rehabilitación de drogodependientes del Mercosur, 31 de octubre y 1° de noviembre en Uruguay.

Primera Reunión del Comité Técnico México-Uruguay de Cooperación contra el Narcotráfico y la Fármaco dependencia en modalidad de videoconferencia.

Reunión Comisión Mixta Uruguay-Chile 18 y 19 de agosto, Santiago de Chile.

Reunión de la Iniciativa Global para la Reforma de Políticas de Drogas en la casa de los Lores – Reino Unido.

“Diálogo Informal sobre Políticas de Drogas - Montevideo” 18 y 19 de febrero de 2011 Transnational Institute (TNI) y Washington Office on Latin América (WOLA)

### **COOPERACIÓN NACIONAL E INTERNACIONAL**

El Área de Cooperación Internacional de la Secretaría Nacional de Drogas trabajó con el objetivo de lograr alianzas de cooperación para fortalecer las capacidades

nacionales y enfrentar integralmente la temática de las drogas, entendida como un problema globalizado y transnacional.

Gestionamos la cooperación de fondos y recursos técnicos de Organismos y Organizaciones Internacionales y nacionales:

### **Conferencias de técnicos extranjeros:**

Dr. Thomas Babor USA, Dace Sviskis USA, Adriana Rossi Argentina, José Rodríguez España, Susana Ferguson Colombia, Efrem Milanese Italia, Raúl Félix Tobar Colombia, Pedro Catia Gómez Brasil, Eduardo Baras, Manuel Murillo, Lorenzo Darcangeli, Pablo Eguenau Chile, Mark Hade Canadá, Esteban Word Argentina, Irene Serrano Colombia, Robert Hoffman USA, Mario Donzelli Argentina, Héctor Wong Perú.

Capacitación de técnicos en el interior del país y en Montevideo

Capacitación de técnicos en el exterior

Gestión de Convenios con UE, ONU, CICAD/OEA, OPS/OMS y CARITAS

Contactos con distintas Embajadas

Apoyo a las distintas áreas en desarrollo de proyectos

Gestión de contrataciones

Envío de informes a organismos internacionales a fin de cumplir con los plazos establecidos

Informar sobre las acciones, publicaciones y logros de la SND al exterior, para fortalecer la imagen nacional.

Apoyo logístico a expertos internacionales y técnicos nacionales que viajan.

En coordinación con las otras áreas de la SND, se elaboró la documentación necesaria para integrar Proyectos Regionales Ej. COPOLAD, Programa de cooperación entre América Latina y la Unión Europea en materia de lucha contra las drogas, con el objetivo de crear una plataforma para el intercambio de experiencias, buenas prácticas e información entre las Agencias Nacionales de Coordinación en materia de Drogas.

Se trabajó con todas las áreas de la SND en la elaboración de documentos para integrar futuros Proyectos ya definidos políticamente Ej. con la Unión Europea Proyecto a desarrollarse 2011-2014 en Apoyo a la reforma del sistema de justicia penal y a la mejora de las condiciones de vida y de reinserción socioeconómica de las personas privadas de libertad".

Algunos de los principales productos logrados en el 2011 con el apoyo de Cooperación.

Presentación de la Política de Drogas y el Bienestar Público OPS.

Presentación de la Publicación Mundial para Reducir el Consumo de Alcohol OPS.

La ejecución del convenio SAVIA para la formación a los 18 departamentos para confeccionar planes locales de drogas.

Herramienta de Intervención en el abordaje del uso problemático de drogas en mujeres privadas de libertad,, Sistematización de Experiencia, Tríptico para personas privadas de libertad - UNA ONU L.

Promover las acciones de Reducción de la Demanda en el ámbito laboral ONUDD-PIT-CNT.

Directorio de Recursos de Reducción de la Demanda COPOLAD

Encuesta Hogares

Encuesta Estudiantes

Diagnósticos locales Montevideo y Canelones – Plan Nacional de España

Formación en Abordaje Comunitario – Caritas

Fortalecimiento de la Estrategia de Precursores Químicos – ONUDD – PRELAC – CICAD

Apoyar la gestión del Área de Inserción con acciones concretas

Formación del equipo técnico nacional para el abordaje de la problemática de drogas

OPS, OMS, SND Prevención del consumo de drogas en la comunidad

Simposio Abordaje del consumo de cocaína en Uruguay- Área de Tratamiento Experto- Dr. Robert Hoffman

Proyectos iniciados en el año 2011 y en los cuales se sigue trabajando:

Proyecto Sub-regional- ONUDD – CICAD OEA

Proyecto SAVIA -CICAD OEA

Proyecto COPOLAD

Proyecto Unidos en la Acción

Proyecto Comunitaria- Plan Nacional sobre Drogas de España

Proyecto SMART – ONUDD

Proyecto ONUSIDA – ONUDD – UNFPA

Proyecto Prevención en el Ámbito Laboral y familiar

Proyecto OPS Encuesta Mundial de Salud a Escolares GSHS

Convenio JND MEC MI

Convenio JND UTU MI INDA

Convenio Caritas Alemania

Convenio B`nai B`rith

Acuerdo con Gobierno de Estados Unidos de América – Aporte Encuesta Hogares

Acuerdo con CICAD –OEA – Aporte Encuesta Enseñanza Media

Acuerdo con OPS

El área de Cooperación Internacional se ocupó de coordinar tareas con agencias, embajadas, instituciones y organismos nacionales e internacionales a los efectos de promover las acciones conjuntas para fortalecer las estrategias de la Secretaría Nacional de Drogas. Asimismo, trabajó coordinadamente en forma constante con todas las áreas de esta Secretaría para promover, apoyar y fortalecer la gestión institucional

### ÁREA ADMINISTRACIÓN Y SECRETARÍA

#### Administración

Durante el ejercicio 2011 se desarrollaron las siguientes actividades:

Planificó, administró e informó sobre las partidas presupuestales

Tramitó y controló las rendiciones de cuentas.

Realizó la iniciación, tramitación y seguimiento de los expedientes.

Realizó la iniciación de licitaciones.

Colaboró en la organización de eventos de la SND: reserva de sala, solicitud de servicio de confitería o gastronómico, solicitud de audio, invitaciones y confirmaciones, etc.

Distribución de materiales del Centro de Documentación

Gestión de recursos humanos

Realizó gestión de Misiones Oficiales y viáticos

Redacción y gestión de los convenios y contratos con los fondos provenientes de la partida presupuestal.

#### Convenios realizados

Convenio Federación Uruguaya de Basketball

Convenio Asociación Civil de Vecinos por el Desarrollo de la Teja

Convenio Asociación Civil Grupo Aportes (EMAUS).

Convenio Marco de Cooperación Recíproca Universidad de la República (“UDELAR”),

Convenio Instituto Nacional de Empleo y Formación Profesional (INEFOP).

Convenio Quinta Encuestas Nacional y Sexta en Montevideo Sobre Consumo de Drogas (CIESU).

Convenio ADRA.

Convenio de Patronato de Encarcelados y Liberados.

Convenio Intendencia de Montevideo – Dispositivos de Proximidad Aleros”.

Convenio Instituto del Niño y del Adolescente del Uruguay (Dispositivos de Tratamiento)

Convenio SAVIA- contraparte partida presupuestal.

Convenio Asociación Nacional de Rematadores, Tasadores, y Corredores Inmobiliarios del Uruguay.

Convenio Administración de Salud del Estado ERICA”

Convenio Ministerio de Desarrollo Social, Administración de Salud del Estado, Instituto del Niño y del Adolescente del Uruguay, Suprema Corte de Justicia e Intendencia de Montevideo.

Convenio Instituto del Niño y del Adolescente del Uruguay (fiscalización de la venta, distribución y provisión de alcohol a personas menores de 18 años).

Acuerdo Marco Administración de las Obras Sanitarias del Estado.

Convenio Asociación Civil Esalco (Dpto. Maldonado).

## Junta Nacional de Drogas

---

Convenio Agencia de Desarrollo Económico Socio Ambiental Regional (Dpto. Artigas)  
Convenio Intendencia de Canelones.  
Convenio Intendencia de Cerro Largo.  
Convenio Organización Buscando Espacio (Depto. Colonia)  
Convenio Intendencia de Durazno  
Convenio Movimiento Nacional de Usuarios de la Salud (Dpto. Flores)  
Convenio Asociación Civil Kolping (Dpto. Florida)  
Convenio Hospital Departamental de Lavalleja  
Convenio El Rotary Club Fray Bentos  
Convenio Agencia de Desarrollo Económico Socio Ambiental Regional (Dpto. Rivera)  
Convenio Intendencia de Rocha  
Convenio Intendencia de San José  
Convenio La ONG Horizonte (Dpto. Soriano)  
Convenio Intendencia de Treinta y Tres  
Convenio Centro de Participación Popular (Dpto. Paysandú)  
Convenio Red de Atención del Primer Nivel (RAP-ASSE) (Dpto. Salto)  
Convenio San Vicente de Paul (Dpto. Tacuarembó).  
Fondos Concursables de la JND  
“Abordaje comunitario en usos problemáticos de drogas”  
“Iniciativas juveniles en usos problemáticos de drogas”.

### **Premios Institucionales otorgados por la JND**

Centro de protección y amparo para usuarios problemáticos de drogas y familiares. Asociación Civil de Vecinos por el Desarrollo de La Teja.  
Centro de Escucha Pablo Barrios”. Movimiento de usuarios de la salud del zonal 17 Mi Cerro sin drogas”  
Centro de Escucha y Orientación Familiar Curva de Maroñas”. ADRA.  
Unidad de Asesoramiento Integral en Drogas y Trabajo del Hospital de Clínicas.  
Dirección General de Represión del Tráfico Ilícito de Drogas  
Museo del Carnaval  
Organización San Vicente.  
Vista Linda- Red interinstitucional y comunitaria.  
Centro de Escucha y Tratamiento Estadio de Pando” - Dispositivo Local de Atención en Drogas.  
Red Arerungua - Grupo de Teatro Adolescente (Proyecto Creativos”).  
Junta Local de Bella Unión - Proyecto de Prevención Local sobre Drogas.  
Asociación Civil Grupo XXI de Salto - Junta Departamental de Drogas de Salto.  
Centro Espacio Joven”.  
Dispositivo Salí por vos de Paysandú”.  
Policlínica Piedras Blancas.  
Policlínica Maroñas  
Intendencia de Montevideo - Promotores Juveniles de la Intendencia Montevideo.  
Junta Local de Las Piedras – Promotores Juveniles.  
Cárcel de Mujeres, Curso de Peluquería.

## **ÁREA OBSERVATORIO URUGUAYO DE DROGAS**

### **Actividades**

Realización del trabajo de relevamiento de datos de la Quinta Encuesta Nacional y Sexta en Montevideo sobre consumo de drogas en Estudiantes de Enseñanza Media (ONUDD- OEA / CICAD- OUD).

Realización del trabajo de relevamiento de datos de la Quinta Encuesta Nacional de consumo de drogas en Hogares.

Dirección y Gestión 4ta. Edición del Curso On Line (OUD)

Realización de Informe del Censo en Centros de Tratamiento de todo el país. (OUD)

Participación en el equipo técnico del 'Estudio seroprevalencia de VIH/Sida y de conocimientos, actitudes y prácticas entre usuarios de cocaína, pasta base, crack y otros derivados de la hoja de coca en Montevideo y su área metropolitana' (PNUD/OUD/MSP). Realización de los términos de referencia, Capacitación en la metodología Respondent Driven Sampling (RDS) de muestreo para poblaciones ocultas, Participación en el proceso de selección de la propuesta técnica para realización del estudio.

Diseño de la Estrategia Nacional de Alcohol 2012-2015. Relevamiento y revisión de datos secundarios y bibliografía, construcción del perfil epidemiológico, Encuesta de opinión pública sobre Políticas de Alcohol.

Proyecto COPOLAD. Componente 2.2.2. Diseño de formulario estructurado para recoger de forma homogénea en todos los países las características, necesidades y carencias del sistema de información disponible.

Realización de Informe de investigación 'Sobre Ruidos y Nueces' basado en la IV Encuesta de Consumo de drogas en Estudiantes de Enseñanza Media. Publicado por la Secretaría de Comunicación.

Realización de informe del Estudio en pacientes de Emergencia Hospitalaria del Hospital Pasteur (PNUD / UNODC – OUD)

Coordinación conjunta con MSP para la implementación de la II Encuesta Mundial de Salud Adolescente (OMS- OPS)

Emisión periódica del Resumen Estadístico sobre Control de la Oferta de Drogas. (OUD)

### **SECRETARÍAS COMUNICACIÓN Y PRENSA**

Durante el año 2011 la Secretaría de Comunicación y Prensa continuó cumpliendo con los objetivos establecidos, encargándose de difundir todas las acciones llevadas a cabo por la JND, en medios de comunicación masivos y alternativos de todo el país.

Seguimiento de toda la información publicada en prensa escrita sobre la temática, intentando lograr un fluido intercambio de información con periodistas de todos los medios de comunicación.

Presentación al Secretario General de un documento de estrategia de comunicación para el período 2011- 2015 el que se encuentra a estudio para ser aprobado.

Diseño y emisión mensual de un boletín digital de noticias que compila todas las actividades y acciones desarrolladas por las diferentes áreas de la SND, difunde próximas actividades y promociona eventos de otros organismos públicos y organizaciones de sociedad civil relacionados a la temática drogas.

Desarrollo de una nueva identidad gráfica y estilo de comunicación visual de la SND, que permite el diseño de nuevos productos de comunicación.

Desarrollo de un nuevo Sitio WEB el cual quedará en línea antes de fin de año, respetando el estilo gráfico y de comunicación visual mencionado en el párrafo anterior. La operación y mantenimiento de este sitio estará bajo la orbita de esta Secretaría

Realización de una campaña de difusión del servicio de atención telefónica \*1020, con autoadhesivos en ómnibus, afiches en oficinas públicas de todo el país, spot en pantalla del IMPO. En coordinación con el programa Por Deporte, se contó con el apoyo de la Selección Uruguaya de Fútbol en sus categorías Mayores y Sub 15, para su difusión.

Intervención en la Fiesta del Bicentenario con La Sed sácatela con Agua”, conjuntamente con el Departamento de Prevención.

Coordinación de acciones de responsabilidad empresarial con alcoholeras: Fábricas Nacionales de Cervezas (FNC) y Compañía ANCAP de Bebidas y Alcoholes (CABA).

Investigación periodística sobre Usuarios Problemáticos de Drogas con el apoyo de dos periodistas del medio.

Diseño gráfico nuevo e impresión de la Estrategia Nacional para el Abordaje del Problema Drogas para el período 2011- 2015.

Diseño e impresión de una serie de materiales planificados por las diferentes áreas, departamentos y secretarías de la SND (prevención, tratamiento, Observatorio Uruguayo de Drogas, alcohol y género).

Operación y mantenimiento del correo electrónico institucional de la Junta Nacional de Drogas ([jnd@presidencia.gub.uy](mailto:jnd@presidencia.gub.uy)).

Diseño e impresión de carpeta y grabación de CD con dossier sobre Alcohol en el Uruguay, aspectos medulares para el diseño e implementación de políticas pública en la temática”.

Diseño y gestión de invitaciones y certificados de todos los cursos, seminarios y eventos a requerimiento de los responsables de las diferentes áreas.

Administración y mantenimiento de notebooks, cañones retroproyectors y banners institucionales para eventos de la SND.

### **DESCENTRALIZACIÓN**

Apoyo a la formulación y tramitación de 17 proyectos SAVIA, con distintas instituciones contraparte, febrero a noviembre.

Participación en el Consejo Nacional de Políticas Sociales (CNPS) y la Comisión Territorial del CNPS, Febrero a Diciembre.

Firma de Convenio de cooperación JND - CAC-OPP, Marzo.

Realización de la segunda etapa de la gira de visitas de apoyo a la formulación de proyectos SAVIA, marzo – abril de 2011.

Participación en el Encuentro Regional de Jóvenes, Balneario Kiyú, San José, Uruguay, mayo de 2011.

Visita técnica a España en el Marco del proyecto SAVIA, Madrid, junio de 2011.

Reunión nacional con coordinadores de Centros MEC, junio de 2011, Montevideo.

Formulación de Diagnóstico Basal de Descentralización para COPOLAD, julio.

Lanzamiento Nacional Proyectos SAVIA, y reunión nacional de Coordinadores de JDD, agosto, Montevideo.

Tramitación del proyecto de reforma del Decreto 84/10 de marco jurídico de las JDD, agosto a noviembre.

Participación en el Taller sobre el Desarrollo de Políticas Locales de Integración Social y Drogas, CICAD-OEA, Cartagena, septiembre de 2011.

Co-organización Taller Comunitaria Región Litoral, Paysandú, y Regional Este, Minas, octubre de 2011.

Evaluación de implementación y reprogramación de los Proyectos SAVIA, octubre a diciembre.

Gestión de proyectos para el Fondo de Iniciativas Locales 2012, octubre a diciembre.

Inauguración de las Juntas Locales de Drogas de Juan Lacaze, Colonia, y Las Piedras, Canelones, noviembre.

Organización 12º Encuentro Nacional de JDD, noviembre de 2011.

Programa anual de visitas y participación en actividades realizadas por la JND y las JDD en todo el país.

### **GÉNERO**

Elaboración de la Publicación Desvelando Velos...sobre Género y Drogas".

Participación en la Comisión Interinstitucional sobre Género y Drogas, en funcionamiento y se consensuaron acuerdos de agenda para la definición de políticas públicas de drogas y género (2011-2012).

Acuerdos SND/JND y Ministerio del Interior para el seguimiento del Proyecto de Fortalecimiento de la Respuesta Policial a la Violencia Doméstica y la difusión y promoción de los materiales producidos. Guía de Manejo de Situaciones de Violencia Doméstica y difusión de los materiales (folletos) ya elaborados (2008-2011 y 2012).

Coordinación de visita de extranjeros con el departamento de tratamiento del Prof. Dr. Thomas F. Babor y Dra. Dace Svikis expositores en el Seminario de Políticas de Drogas y Bienestar Público –OPS-OMS-NIDA-SND.

Capacitación específica sobre Mujeres Privadas de Libertad (MPL) y Género a profesionales que intervinieron en los dispositivos de los tres Establecimientos Penitenciarios para Mujeres en los que se desarrolló el Proyecto en coordinación con el Departamento de Tratamiento.

Inclusión de la perspectiva de Género en el Manual de Tratamiento para el abordaje del uso problemático de drogas en mujeres privadas de libertad, un modelo posible" en coordinación con el departamento de tratamiento.

Inclusión de la perspectiva de Género en el Manual de Tratamiento para el abordaje del uso problemático de drogas en varones privados de libertad, un modelo posible" en coordinación con el departamento de tratamiento.

Participación e Inclusión de la perspectiva de Género en la folletería realizada por el Departamento de Prevención para adolescentes y jóvenes sobre alcohol y marihuana con las compañeras que lideran el tema adolescente y juventud así como en otros temas que el departamento de prevención ha requerido el asesoramiento a la secretaría de género.

Participación en la elaboración de parte del formulario del OUD para la 2da Encuesta Nacional de Salud Adolescentes.2011.

Participación en la Mesa Interinstitucional de Mujeres Privadas de Libertad.

Se llevaron a cabo Talleres de Sensibilización sobre el Uso Problemático de Drogas y/o Adicciones a las Drogas en coordinación con la Mesa de Trabajo Interinstitucional sobre Mujeres Privadas de Libertad y el Instituto Nacional de Rehabilitación para los primeros Operadores Grado I del Sistema Penitenciario ( 300 personas hombres y mujeres).

Módulo de Género y Drogas en el Curso On Line de la SND sobre Abordaje multidisciplinario sobre la problemática del consumo de drogas".

Dentro del Módulo de Profundización en la Prevención del Consumo Problemático de Drogas del Curso On Line se ha incluido un tema específicamente sobre Mujer-Drogas-Criminalidad.

Exposición sobre Género y Drogas en el 2do Presencial del Curso On Line Abordaje multidisciplinario sobre la Problemática del Consumo de Drogas

Presentación sobre la transversalización de Género y Drogas dentro de la gestión de la Secretaría Nacional de Drogas presentado en el 12º Encuentro Nacional de Juntas Departamentales de drogas –La Paloma- Rocha.

Confeción y Diseño del Poster sobre Género y Drogas presentado en el 12º Encuentro Nacional de Juntas Departamentales de drogas –La Paloma- Rocha.

Planificación y organización de la literatura nacional e internacional sobre Género y Drogas para la página WEB de la SND

Participación en jornadas, foros, paneles relacionados con Género y otras con Género y Drogas.

### **REDUCCIÓN DE RIESGOS Y DAÑOS**

#### **Actividades de Capacitación**

Curso On Line Modulo Tratamiento y Prevención.

Proyectos de los equipos ECAS (Secretaria de Inserción Social).

Seminario de capacitación dirigido a oficiales de la Escuela Nacional de Policía y responsables de la Policía Comunitaria a nivel Nacional.

Integrantes del INR Y CNR.

Estudiantes de Educación Física (ISEF).

Jóvenes Promotores de Salud.

Proyectos Savia Departamentos de Lavalleja y Paysandú.

Participación de esta secretaría en todas las actividades del Departamento de Atención y tratamiento- área comunitaria.

Eventos Internacionales.

Seminario Internacional dictado por los Dres. Thomas Bavor y Dace Svikis.

Seminario internacional dictado por el Dr. Robert Hoffman.

Reunión del MERCOSUR.

Otras Actividades

Participación en 12ª Reunión de Juntas Departamentales

Debate Nacional sobre Drogas

Creación de folletería para el área de prevención

Realización de la Campaña Dispensación Responsable de alcohol en los departamentos de Canelones, Rocha y Maldonado

### **EVALUACIÓN**

Participación del país en el Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) de la CICAD-OEA. Coordinación de las actividades nacionales y Reporte de Seguimiento de recomendaciones de Uruguay” en el marco de la 5ª Ronda de Evaluación. Integración del Grupo de revisión del MEM preparatoria de la 6ª Ronda de Evaluación. Participación en el equipo de redacción del Informe Hemisférico. Evaluación del progreso de control de drogas. 2011”

Respuesta país al Cuestionario para los informes anuales correspondiente a 2010 de la Comisión de Estupeficientes del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas.

Comité de Selección para el cargo de Consultor Nacional para el Proyecto de Investigación Aplicada de Sistematización de las experiencias en relación a Consumo Problemático de Sustancias” MIDES.

Fondos concursables JND. Armado bases y formularios de la convocatoria.

Integración del grupo de trabajo para la implementación del Premio JND 2011 – Compromiso de todos y todas”. Armado de las bases y formularios de la convocatoria.

Integración del Tribunal para la evaluación de propuestas presentadas al Premio JND 2011 en la modalidad de iniciativas juveniles para la prevención del uso problemático de drogas”. Mayo-Julio, 2011.

Elaboración del Informe de diagnóstico de procesos de control del desvío de productos farmacéuticos, sustancias químicas y sustancias incautadas lícitas e ilícitas. Uruguay, 2011.”

Análisis de Caracterización del Mercado de comercialización y distribución lícita de precursores y sustancias químicas controladas. MIEM, DGRTID, MSP, SND/JND.

Auditoría de las políticas de control del desvío de precursores y sustancias químicas controladas. ONUDD, SND/JND. Misión del Consultor Héctor Wong de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD).

Plan de Juventud. Participación en la Comisión de Juventud dependiente del Consejo Nacional de Políticas Sociales con el cometido de coordinar, operacionalizar y dar seguimiento a las propuestas para el abordaje de la temática de drogas del Plan Nacional de Juventudes. Reportes semestrales de seguimiento del cumplimiento del Plan de Juventudes.

Asesoría en planificación, proyectos, seguimiento y evaluación al Programa de prevención del consumo problemático de drogas en el deporte” SND, 2011. Armado del Proyecto de Prevención del consumo problemático de drogas en el deporte” presentado para el financiamiento ante UNICEF.

Sistematización y evaluación del Programa Promotores Juveniles de Salud. Instancias de Capacitación Talleres Don Bosco”. IMM, SND/JND. Abril 2011

Memoria Anual 2011 del Programa Promotores Juveniles de Salud. Memoria Anual 2011”. SND/JND.

Sistematización y evaluación de Estrategia de implementación de abordaje de los usos de drogas en la educación en el marco del Espacio Curricular Abierto” Octubre 2011. SND/ANEP/CODICEN.

Grupo de seguimiento para el fortalecimiento del proceso de Habilitación y Registro de Establecimientos de Tratamiento en Drogas. Servicios Dirigidos a Tratamiento y Rehabilitación de las Adicciones. Departamento de Evaluación de la Conformidad. División Habilitación Sanitaria. Dirección General de Salud. Ministerio de Salud Pública.

Elaboración de la Propuesta de Seguimiento y Evaluación del Servicio de apoyo y orientación telefónica de ASSE - \*1020/23091020”

Sistematización y evaluación del Taller de formación en Abordaje comunitario en drogas con equipos territoriales y Juntas Departamentales de Drogas - Lavalleja, Montevideo y Paysandú”. Octubre 2011. Caritas, SND/JND.

Sistematización y evaluación del Programa de Capacitación en Abordaje comunitario en drogas en la Policía”. Noviembre 2011. Escuela Nacional de Policía, SND/JND.

Elaboración de la Publicación Buenas Prácticas de Abordaje Comunitario en Drogas. 2011” SND/JND.

Evaluación del Proyecto de capacitación e inserción laboral para personas en tratamiento por consumo de drogas” SND/JND, DINAE/MTSS, PROJOVEN/INEFOP, INJU/MIDES, Uruguay Trabaja/MIDES.

## FONDO DE BIENES DECOMISADOS

### Actividades

El Fondo de Bienes Decomisados (SND-FBD) es el órgano encargado de la recepción, inventario y administración de los bienes de acuerdo a lo establecido en su Reglamento (Decreto 339 del 2010).

De acuerdo a lo establecido en el artículo 3° de dicho Reglamento se realizaron las siguientes acciones:

Seguimiento de los procesos penales y registración de los mismos:

Se ha realizado el estudio, control y seguimiento de 160 causas judiciales tomando como base las actas de incautación correspondientes.

Se ha realizado la registración de dichas causas en el Registro de Procesos Judiciales y Bienes Incautados.

Del registro surge que hay relevadas 565 causas judiciales, de las cuales 223 tienen sentencia ejecutoriada y 342 en proceso de tramitación.

Adopción de las medidas necesarias a fin de proteger los eventuales derechos del Estado. Se presentaron escritos, solicitando medidas cautelares, defendiendo la prioridad de derechos de cobro del Estado en las causas mas relevantes.

Exoneración de multas y tributos municipales. Se realizaron gestiones ante la Intendencia de Montevideo en procura de mejorar los porcentajes de exoneración por multas y tributos de los bienes incautados y decomisados.

Celebración de un nuevo Convenio para la realización de remates. Se firmó un convenio con la Asociación Nacional de Rematadores, Tasadores, y Corredores Inmobiliarios del Uruguay (ANRTCI), a efectos de contar con nuevos mecanismos para la realización de los remates.

Tasación de bienes. Se realizó un acuerdo con la Dirección Nacional de Catastro para la tasación de bienes inmuebles. En lo que refiere a otro tipo de bienes se acordó con la ANRTCI para su tasación.

Comisión del artículo 8 del convenio celebrado con el Poder Judicial y el Ministerio del Interior. Se realizó una reunión de la comisión donde se estableció:

- a) facultar a la JND para designar rematador
- b) precio de la subasta en dólares
- c) exoneración del cobro de la comisión por depósitos en dependencias del Ministerio del Interior

Recepción de los Bienes Decomisados

Se registró los bienes y dineros decomisados y puestos a disposición de la JND. Las sumas de dinero ingresadas en el Fondo de Bienes Decomisados en este ejercicio son pesos uruguayos 832.015, y dólares 162.302.

Verifico y confirmo 77 oficios recibidos de parte del Poder Judicial.

## Junta Nacional de Drogas

---

Gestionó ante el BROU la confirmación de la realización de las transferencias oficiadas por el Poder Judicial.

Gestionó la realización de tres remates judiciales de los bienes incautados y decomisados.

Realizó informes de la situación del Fondo de Bienes Decomisados.

### Remates

Se realizaron 4 remates en el marco del convenio con la Suprema Corte, el Ministerio del Interior y la Junta Nacional de Drogas.

Se remataron durante el ejercicio 2011

Situación	Bienes
Decomisados	43
Incautados	128
TOTALES	171

Asignación, destino y entidades beneficiarias

Registró y gestionó las solicitudes de bienes de acuerdo al Art. 68 de la Ley 17930.

### ANEXOS

Asignación, destino y entidades beneficiarias

Bienes decomisados y puestos a disposición de la JND en este período (Fuente: Fondo de Bienes Decomisados – JND/SND).

Datos sobre incautaciones de drogas y personas procesadas.